

CRÓNICA SOCIAL

Eficacia social de la Mutualidad escolar

La Mutualidad Escolar es una Asociación de niños, pero con toda seriedad y todos los caracteres de las Asociaciones formadas por hombres. Tiene una ley legal y la adquiere mediante la intervención del Estado y mediante su inscripción en el Registro de Asociaciones. Tiene una constitución, como la asociación que forman los españoles tiene la suya: su constitución es su reglamento. Como esta asociación que se llama nación española, tiene su Gobierno, que es su junta. De ella forman parte también los niños como adjuntos. Así un niño es presidente-adjunto, otro tesorerero-adjunto, otro secretario-adjunto, y así todos los cargos. El resultado de todo eso es que los niños aprenden práctica é insensiblemente lo que han de hacer de hombres. Cada vez será más pujante el movimiento asociacionista, cada vez también será más útil para todos conocer la eficacia maravillosa de la organización. Ese aprendizaje comienza el niño a hacerlo allí desde la Mutualidad Escolar, y cuando sea hombre que ya no será forzosamente del montón en las sociedades á que pertenece.

Los niños de la Mutualidad tienen también su junta y sus comicios electorales porque ellos pueden votar á sus Juntas. Desde niños aprenden ya la responsabilidad de no votar ó de votar á un digno. «En toda Asociación —dice Vermeersch— hay un interés común, estimulado ó comprometido según los que lo administran, y un derecho de sufragio que nombra los administradores. Ese interés ligado á la gestión y esta gestión ligada á los votos que se emiten hacen vislumbrar y comprender á los mismos la nación del bien general, la responsabilidad moral y social del voto y los enseña á discernir los hombres.» Hermoso aprendizaje de ciudadanía, inestimable y único para reconquistar la soberanía que le dan nuestras instituciones democráticas y que hoy le roba el desprecioso cacique.

Y para adquirir el hábito de ahorrar que es un poco de escuela de sacrificio, mucho más eficaz que un consejo y que una conferencia es el ejemplo de los que todas las semanas se acercan al maestro á entregarse sus centimos para que no anote en su cuenta. «En los primeros años de su vida —dice una eminente pensadora— las doctrinas abstractas no dejan grandes huellas, el consejo aislado tiene sólo una mediana influencia; pero es grande el poder del ejemplo y la fuerza del entrenamiento común. La Mutualidad es por eso el curso práctico é único eficaz de la provisión. Y ese es su valor principal para los niños.»

A algunos les pareciera poco oportuno el echar sobre niños y adolescentes estas preocupaciones graves y serias, la preocupación de su porvenir y la de comenzar ya á labrarlo con solo un pequeño esfuerzo perseverante y personal. No, no es así.

«Nunca es temprano —dice un sociólogo insignificante— para aprender la previsión, que contiene estas dos cosas tan dignas del hombre un sacrificio presente, y por tanto una victoria, fuente de fuerza para la voluntad, y una previsión sólo el hombre en la tierra es el que puede auscultar el porvenir. Importa mucho el que entre las primeras impresiones que dejan huellas tan profundas se encuentren las de esta verdad: «Ayudate, y Dios te ayudará». Si al dar la escuela todos salieron con la íntima persuasión de que tenían que preocuparse desde entonces de su porvenir en la tierra, hasta del más lejano todos llevarían ya dentro un principio de virilidad y de sabiduría práctica, sólida barrera contra los excesos y disposición neutral para excelentes virtudes.

He ahí un aspecto de la Mutualidad Escolar interesante para los educadores.

SEVERINO AZNAR.

LOS TEATROS

OPERA EN EL CIRCO

Quinta de abono. — «El rey» — Célebre opereta en tres actos del maestro Kalmann.

En un ambiente mundano se desarrolla esta hermosa producción del maestro Kalmann. Generales, hombres de mar, tipples y bailarinas desfilan por la escena, para tejer en torno del rey, una leyenda interesante, apasionada, no desprovista de emoción estética, que subyuga al auditorio y lo seduce con el encanto de una música inspiradísima.

«El rey» es la opereta de más nervio que hemos visto en la temporada. No la conocíamos. Creemos que no se ha puesto en escena en nuestros coliseos a pesar de que en los carteles no se anunciaba como estreno. Sin embargo, tenemos la producción de Kalmann buenos antecedentes. Hemos leído elogios merecidísimos de esta obra teatral. Y hasta creemos recordar que algún nú-

mero de música tenemos oído, al piano, música que desde el primer momento cautivó y deleitó nuestra alma.

Anoche, viendo *El rey* en la escena del Circo, pasamos agradablemente la velada, por que, aparte el interés del libro, la obra es de gran espectáculo y la presentación lujosísima.

De los intérpretes solo elogios cabe decir: Anita Patrizi Granieri, Amelia Grossi, Raffaele Viziani, Amedeo Granieri, Adriano Marchetti, Felice Tati, Gioacchino Leccardi, Attilio Tosi, Antonio Abbate todos contribuyeron al feliz conjunto de la obra, descolando, como siempre las primeras partes. Anita Patrizi hizo una *Annetta Montarini*, inimitable y lo mismo decimos de Amelia Grossi, que en su papel de *Zazá* demostró una gran discreción; Granieri y Marchetti muy bien en sus papeles de *general Lencoln* y *Guk*, así como Viziani, en su parte de *El rey*.

Los demás contribuyeron al éxito así como el maestro concertador Rafeello Ristori.

Los aplausos no se escatimaron y el éxito de *El rey* fué completo.

Esta noche no hay función. Para mañana se anuncia en los carteles *Eva*.

M.

La compañía italiana de ópera cómica y opereta abre un nuevo y último abono á seis máximas de gran moda para los días 4, 6, 7, 8, 10 y 11 del actual á las seis y media de la tarde, á los precios siguientes: Plateas sin entradas, abono 12 pesetas, diario 15; Bataca de patio ó paseo, 250 y 3.

Entre las selectas producciones del repertorio, se darán á conocer al inteligente público que al Circo acude, los estrenos de: *Maniobras de otoño*, del maestro Kalmann (3 actos); *Los millones de Mis Mabel*, del maestro Grieg (3 actos); *Blanco y Negro*, del maestro Floristán (representada en español, 3 actos); *Cabo Lusina*, del maestro Dadi Argine (1 acto).

Durante el abono se celebrarán también los tres beneficios de la triple cantante Anita Patrizi, triple cómica Amelia Grossi y del caricato y director artístico Adriano Mascetti.

Los señores abonados actuales pueden renovar sus abonos en taquilla hasta mañana sábado 3 de Marzo, á las diez de la noche, á cuya hora quedará cerrado este abono.

La empresa Granieri cree inútil repetir, después de la prueba dada, que las obras que su compañía representa son morales, pudiendo asistir libremente las familias.

CABOS SUELTOS

Sermones de Cuaresma

«La predicación de Cuaresma debe ser muy sencilla y acomodada á todas las inteligencias. Como dice Su Santidad, debe hablarse de Dios, principio y fin de todo; de la paz, pero no de esa paz de diplomáticos, sino de esa paz en las conciencias, única base de la paz justa, duradera, ya que no hay paz sin Dios. ¿Acaso se engaña el Espíritu Santo? No, dijo El «No hay paz para los impíos». ¿Por qué, entonces, se sueña con la paz? Acaso podrían todos los diplomáticos del mundo conseguirlo, como dicen las naciones que la desean. ¿Sin Dios? ¡Locura y más que locura!»

El parrafito anterior pertenece á un notable artículo del P. Lari, publicado en la prensa.

No esta de más, que en este santo tiempo de cuaresma nos acordemos de la paz del alma.

Que no solo de pan vive el hombre.

Todos peces...

Dada la influencia que tienen con los señores de Madrid los congresos de la A. P. A. pronto nos veremos nombrados peces de R. O. cuantos osamos dirigir un chiste inocentillo al señor Alcalde.

La *Libertad* toma en serio la alta misión que tiene en la prensa diaria, de servir de escudo á quien, después de todo, hace sacrificios y no pequeños por «ayudarle á vivir».

«Como hemos de molestarnos de que la gratitud se exhiba»

Nada de eso.

Pero el colega habla de oposiciones. No sabemos que los compañeros de *La Libertad* las hayan hecho en su vida, así como tampoco los señores que están tras la cortina.

Y... claro. No habiendo hecho oposiciones en su vida Luisito, Angelito, Guillermin y Benito, ¿cómo suspenderlos!

Ellos se suspendieron *a priori*, no encontrándose con agallas ó escamas para ir al vado ó á la puente.

Aunque Elio estuvo si pica ó no pica en cierta convocatoria á la carrera judicial. ¡Oh tiempos!

¿No lo recuerda *La Libertad*? Pues si lo desea el colega le ayudaremos á hacer memoria.

Nada, todos peces! y algún que otro cóngrico.

Es fruta de cuaresma.

Ni pio...

En vísperas de la fiesta del pájaro y aquí no hay quien diga ni pio.

¿Que hay de elecciones? ¿Se presenta el señor Yera por el distrito rural de Amurrio?

Nos resistimos á creerlo. El, que tan enemigo declarado es de los diputados rurales, por que lo absorben todo y no permiten á Vitoria desenvolverse ni hacer un mal camino vecinal, ¿como ha de olvidar su vitorianismo *enrage*, para sacrificarse en la defensa de los intereses de los pueblos?

Sería eso mucho sacrificio... con dietas.

Pero la noticia de la candidatura Yera por Amurrio ha corrido de boca en boca; nosotros la publicamos á título de información, y cuando esperáramos que *La Libertad* nos sacase de dudas, nos encontramos con unas «pequeñas perfidias» del cofrade, que quiere amargarnos la vida recordando nuestro «fracaso» en una oposición.

¡Al toro, al toro, colega! No vale desviar las aguas de su cauce.

¿Va ó no, Yera, á luchar por el distrito de Amurrio?

Eso es lo que importa, y sobre eso no dice *La Libertad* ni pio.

Vida militar

Recompensas

Se concede la cruz blanca, con pasador del profesorado, al comandante de caballería don Manuel Moreno, al comandante de Artillería don José Vireles, al médico mayor don Sixto Martín y al comandante de Estado Mayor don Alfonso Veaseo.

Matrimonio

Se concede licencia para contraer matrimonio al comandante de Estado Mayor don Enrique Uzquiano, agregado militar de Petrogrado.

Justa consular

Se autoriza el funcionamiento de la Junta consular de reclutamiento de Londres.

Condecoraciones

Se autoriza el uso sobre el uniforme de la medalla de oro de la Cruz Roja Española al primer teniente de artillería don Joaquín García Bonmati, y de la de plata al idem don José Druñas.

Tres preguntas

¿Cuándo se harán á conocer las cuentas del último congreso obrero, industrial y de enseñanza?

¿En qué se invertirán los réditos del crédito concedido por el Estado para el monumento conmemorativo de la batalla de Vitoria?

¿Se puede saber quién ha pagado los jardines de la Plaza de la Virgen Blanca?

DATOS BIOGRÁFICOS

DE LA NUEVA BEATA ANA DE SAN BARTOLOMÉ, CARMELITA DESCALZA.

España, tan fecunda en santos y sabios, fué su Patria, viniendo á ver los albores de su primera luz el 1.º de Octubre de 1550 en la villa de Nava Morcuende, en la provincia de Toledo, partido judicial de Talavera de la Reina, siendo la sexta entre las siete hijas que dió al mundo aquel feliz matrimonio llamados Fernán García y Catalina Manzanos, ricos labradores.

Solo nueve años contaba cuando perdió á su madre y á los diez quedó en completa orfandad por la muerte de su padre.

Vencidas las muchas dificultades que para ella se le oponían fué admitida por las Carmelitas Descalzas de San José, de Avila y el día 2 de Noviembre de 1570 contando 20 años de edad la diéron el Santo Hábito en aquel primer Convento fundado por la gran Teresa de Jesús.

Habia dispuesto Santa Teresa que sus religiosas fuesen todas iguales y que entre ellas no hubiera Hermanas legas, llamadas de velo blanco; pero cambiando su parecer por lo que le había ense-

ñado la experiencia, recibió á la Beata Ana en calidad de Hermana de velo blanco, siendo la primera de esta clase en la reforma de Santa Teresa.

Eran tan excelentes las cualidades que adornaban á la nueva Novicia Ana de San Bartolomé, que la misma Santa Teresa quiso asistir á su Profesión por lo que esta se diferió algún tiempo, y viendo la Santa Fundadora que el mucho trabajo de sus fundaciones le impedían el pronto regreso á Avila, mandó á la Madre María de San Jerónimo que la diesen la profesión, acto que tuvo lugar el 15 de agosto de 1572.

Los biógrafos de la nueva Beata elogian las grandes virtudes que adornaban su alma y los hechos maravillosos que acompañaron toda su vida; pero hay un punto en que más claramente se revela toda su grandeza y es aquel en que el mismo Dios se la dió por compañera á Santa Teresa para la grande obra de sus fundaciones.

Estaba la Santa en la Fundación de Sevilla y no teniendo quien la auxiliase en los grandes trabajos y enfermedades que en aquel tiempo padecía le mandó el Señor que tomase por su compañera á la Hermana Ana de San Bartolomé, á lo que obedeció la Santa, viniendo á buscarla desde Sevilla hasta Avila para llevarse á Toledo, y desde entonces acompañó á su Santa Madre hasta su dichosa muerte.

Accidentes del trabajo

Dos heridos

En el Hospital Civil de Santiago han sido curados esta mañana los obreros Manuel Moraza, que habita en los Arquillos 2, 3.º de una herida que se produjo con una sierra en el dedo anular de la mano derecha y Florencio Coliado de otra herida que se causó trabajando en la fabrica de jergones propiedad de don Doroteo Arana.

Depues de ser asistidos en el citado establecimiento benéfico pasaron á sus domicilios.

El asunto de los carbones

Según nos ha manifestado esta mañana el alcalde, una comisión de amonesta de carbón ha estado en el Gobierno civil para quejarse ante el señor Valurino de la carestía que se nota en dicho combustible.

Solicitó despues de la autoridad gubernativa que interpusiera su influencia para que la Junta Central de Subsistencias envíe pronto las partidas que ha ofrecido.

Dijonos también el señor Elio que con las partidas de carbón de cok que habian enviado de San Sebastián, se habia remediado algo la situación, pues aquél se expedia á precio más bajo que el que anteriormente tenia.

Conviene saber al público que los sacos que antes se vendían á 20 reales se expenden ahora á 24, y lo advertimos para que sepa á qué atenerse.

EOS DE SOCIEDAD

De Bilbao se han trasladada á San Sebastián don Luis Larrondo, don Ramón de la Peña, don Carlos y don Luis Lerrón.

Ha pasado de San Sebastián para Madrid el exministro señor Bergamín.

Ha llegado de Pamplona don Jesús Oteín.

El exdiputado á Cortes don José María Azcona regresó á Tafalla despues de larga temporada en la capital de Guipuzcoa.

Regresaron de Pamplona á San Sebastián don Luis Kutz y la señorita Pilar Lopez Aien.

De Elciego ha regresado á Pamplona el oficial de Artillería don Eugenio García Acha.

De Iruñ ha llegado don Juan Macorena, y despues de breve estancia en Vitoria salió para Pamplona.

Salieron para la capital de Navarra don Manuel Vicente y la bellissima señorita Julia García Viñas.

Se ha verificado en Madrid, la ceremonia de la toma de dichos de la bella señorita Eva González Alvarez y don Ramón Agote.

La boda se efectuará el día 17 del actual.

Muy en breve se celebrará el matrimonio enlace de la linda señorita Concepción Patiño, hija de los marqueses de Caastelar y el joven abogado don Valentín de Madariaga.

Ha sido recibido en audiencia por S. M. el capitán del Ejército español señor Jevenois, que acaba de regresar de Alemania, adonde fué formando parte de una Comisión invitada á visitar los frentes de batalla.

La noticia se refiere á nuestro distinguido amigo don Pedro Jevenois, á quien felicitamos por la distinción de que ha sido objeto.

Detros de la gravedad de su estado ha experimentado una ligera mejoría la señora de Fajardo madre de nuestro querido amigo don Angel.

Celebramos la mejoría y hacemos votos por el pronto y total restablecimiento de la enferma.

COSAS DE LA CALLE

SE DEJA LOS NUEVE DUROS!

Nuevamente la prociadad infantil vuelve á dar señales de vida; lo que nos demuestra que la Casa Reformatorio del Salvador que se habrá de construir en Amurrio va á hacer pero que muchísima falta.

Despues que habíamos olvidado ya aquellas raterías cometidas por la banda del dimos en llamar pequeño Fantomas, nos enteramos de que aquel ha tenido otro imitador tan precoz y astuto como él.

Ayer tarde, cuando las tinieblas envolvían la ciudad en su manto tenebroso, un jovenzuelo de trece años llamado Angel Fernández, que no levanta dos palmos del suelo, sigilosamente entró en el establecimiento que en la calle de la Constitución posee don Juan Jimenez, y como aquel, que no hace nada, y aprovechándose de la ausencia de los amos, tira de cajón, mete la mano y... al ruido que produjo, los dueños salieron de la trastienda; el chico aprieta los tacones y abandona el local á forciosa.

Total, la carrera y susto consiguiente... pues el áudaz ladrón dejó con gran dolor de su alma nueve duros que en monedas de plata habia en el cajón de la tienda.

Los municipales detuvieron al niño prodigio en la Plaza de la Provincia, poniéndolo á buen recaudo.

El Juzgado de Instrucción conocerá seguramente del asunto.

¿Que abonos químicos necesita la avena?

(Arreglado del libro de Maercker «Die Aall-salze»).

La avena tiene pocas exigencias de abonos fosfatados y potásicos, por que aprovecha mejor que los otros cereales las reservas del suelo ó el ácido fosfórico y potasa llevados con dichos abonos.

«Sin embargo de ello, debemos alimentar la avena con los mencionados abonos, por que no hay que atender en la fertilización únicamente á lo que necesita la planta, sino también á evitar que las reservas del suelo se agoten (lo que ocurriría de no emplearlos); además, si el suelo de por sí es pobre, á aumentar la fertilidad para cosechas sucesivas.»

Por eso aconsejamos dar siempre abonos fosfatados (superfosfato ó escorias Thomas) y en general, sobre todo en los terrenos ó calizos, pobres en potasa, sulfato ó cloruro potásico, en las cantidades, que más abajo indicamos. Debemos hacer notar que como la mayor parte de la potasa va á la paja, tan útil materia fertilizante se queda en la finca, aumentando la cantidad de potasa de los estiércoles y con esto las cosechas que en ellos suelen abonarse: cebada, patatas, remolacha, hortalizas, etc.

La avena tiene grandes exigencias de abonos nitrogenados, agradeciendo mucho su empleo, por lo que tales fertilizantes nunca deben faltar. Únicamente cuando el cultivo anterior haya sido de plantas leguminosas (fuera del garbanzo), ó haya estado abonado con estiércol, podrá disminuirse y aún suprimirse el abono nitrogenado.

Considerando una cosecha media de 1000 kilogramos de grano y 2000 de paja por hectárea, la cual absorbe aproximadamente: 29 kilogramos de nitrógeno, 11 de ácido fosfórico y 38 de potasa, aconsejariamos dar, teniendo en cuenta las rotaciones de cosechas, la riqueza de los suelos etc., etc., los abonos siguientes por hectárea:

Superfosfatos de cal (ó escorias) 125 á 150 kilogramos.

Cloruro ó sulfato de potasa 50 á 75 kilogramos.

Nitrato de sosa ó de cal 125 á 150 kilogramos.

Los dos primeros abonos se distribuyen antes de la siembra y el nitrato á los pocos días de nacer la avena.

(Mientras dure la guerra se suprimirá el empleo del abono potásico).

J. OTALORA.—Hogudo
CASTILLA 17

Carta abierta

Para «Tiblo de Gazteiz»

Verdadero disgusto me ha causado usted, —maestro admirado y querido, á quien no puedo menos de reconocer bajo cualquier seudónimo, —con el artículo que en ese periódico me dirigió hace varios días. Pasaba yo estos últimos en Madrid, donde he hecho una adquisición para la bibliografía vitoriana que usted apreciará como pocos y de la que otro día hablaremos, cuando la noticia de su escrito y la previsión del retraso que habia de llevar esta respuesta, colmaron la consternación que siempre aquel me hubiera producido. Porque entre todas las mieles con que la bondad y el afecto de usted, de que no dudo, la envolvían, resultaba en el fondo de su artículo una acusación de indecidez, que es la que más daño puede hacerme y sobre todo viniendo de la pluma de usted, con quien siempre me he creído obligado á guardar las mayores delicadezas posibles.

Mi contestación, por lo demás, podía ser muy breve. Tan breve y tan sencilla que en el mismo artículo de usted se contiene, ya que en él tiene la nobleza de transcribir en un párrafo palabras mías que hacen al mismo estradiatorio, pero con las cuales quedo completamente libre de las quejas de usted. Mi primer artículo á que usted alude, publicado en la *Revista Ateneo*, tenia como propósito, «meramente especulativo» según recalca hoy en él y lo decía ya el título que iba al frente, el pintar con todo cariño unos cuantos tipos castizos vitorianos, de los que salían allí más de dos docenas y entre ellos el que por su clásico modo conoce usted como «paciente súbito» lo mismo que algún otro que conozco yo como «paciente mio». Se mortó entonces, de nuevo, en Vitoria la idea de construir una comparsa de figuras locales y el excelente periodista *Un aldeano* me dedicó un muy amable artículo, aludiendo á este tema y al de mis trabajos que naturalmente con él se relacionan. Y entonces, tratando ya de designar las figuras que habian de ser representadas, envíe al periódico en que apareció dicho último escrito, otro mio, que también la *Revista Ateneo* de este mes tiene en prensa, y en el que, previendo lo que usted ahora dice y además por otras razones, consignaba yo que «hasta me parece un inconveniente para la inmortalidad que tratamos de otorgar á los tipos tradicionales de Vitoria, el que conservemos de ellos un recuerdo personal...» y que varios de aquellos mencionados en mi artículo anterior, entre los que citaba nominalmente al que usted alude, «casase sean demasiado modernos y se halle aún muy fresca la huella de su vida mortal, para que podamos nosotros situarlos en esa región serena del pasado en que este ha de permanecer inmutable ante el porvenir.» Por lo que designaba, de modo taxativo, otras personalificaciones en las que no creo se den tales circunstancias. Todo lo cual que usted conoce, yo lo ratifico y no puede haber cosa más concluyente.

Aquí terminaría mi réplica si yo pretendiera que perteneciese á esa clase, llamada de *polémica periodística*, en que cada uno de los contendientes aspira solo á quedar bien. Pero como creo que ni usted ni yo aspiramos á esto como un fin y por otra parte no he de tratar con usted polémica, ni considerarlo como adversario, voy á permitirle continuar esta carta abierta, pues nada tan grato como charlar con persona de la cultura de usted y de puntos en que su *vitorianismo* (para mi seguro é incontrastable), pueda ponerse de acuerdo con el que á mi me mueve y en el que tantas veces hemos coincidido.

«Por todo eso y en defensa de los *gigantones y nanetes*, que no puedo menos de mirar con mucha predilección, me permito rogar á usted que reflexione acerca de que de ningún modo ha de considerarse como una «picota del ridículo y del escarnio» esa conmemoración de tipos nuestros que tratamos de realizar. Queremos simplemente dar á los que ya la gente lleva en su espíritu, una consagración plástica popular que, como sucede por ejemplo en las *fallas* de Valencia, reviste algunas veces los caracteres de apoteosis. Tanto que me habia quedado con pena al enviar mi último artículo, por no haber podido figurarse entre los primeros gigantones que se hicieran, —y hasta pensaba volver á escribir preguntando si aún pudiera hacerse, —un *requiebro* de los que yo habia descrito antes como evocador de instituciones que, cual ninguna otra humana, merecen mi cariñoso respeto.

Claro está que para buscar tipos populares, tenemos que acudir á los que el pueblo conoce y celebra. Y si este no los halla entre las «gentes adineradas» predilectamente —pues, con todo lo que usted me echa en cara, *Celedón* parece según el cantar que lo era y también muchos de los que se citaban en mi primer artículo, —no me acuse usted por ello de cruel, que yo no tengo la culpa. Los tipos de «buena posición» que usted alude, creer por el tono en que lo hace que no nos servirían para nuestra comparsa, de la que hemos tratado de eliminar los malos ejemplos. En cambio los otros, elegidos por *honorados*, lo serían por sus iguales, del modo que á muchos de ellos resultaría mas apreciable si ahora vivieran ó alguna vez hubiesen vivido con el ansia de renombre, siempre unida á nuestra existencia transitoria.

Porque ni siquiera es necesario que se haya dado esta, para que el tipo exista con una personalidad, que es la que el pueblo le habrá creado. Así *Celedón*, á quien llamarán con otro nombre en varios sitios y yo sé de alguno del país vasco donde también *Celedón* le llaman; Pero ese tipo, tan semejante á las canciones de *olentzero* y al *gargantua*, es de todos modos nuestro y sumamente representativo, por que así lo ha querido el pueblo de Vitoria, que todo él le da una vida cada vez que entona el cantar que le ha dedicado. Igualmente los demás personajes que aparecen en sus dichos, en sus cuentos, en su memoria que se manifiesta de tantos modos, es el pueblo quien los crea cuando de ellos piensa, habla ó canta, concediéndoles un ser independiente del que hayan teni-

Notaría de don Narciso Amorós

Se pone en conocimiento del público que esta Notaría se ha trasladado y con ella los protocolos de los Notarios señores GONZÁLEZ DE ECHAVARRI y FERNÁNDEZ FELJÓ, a la calle de

Dato (antes Estación) 3, 1.º piso
ANTIGUA NOTARIA DE MANERO

do ó no en un cuerpo terrenal, y el encontrar una expresión plástica de estas intuiciones, ¿será sinceramente usted, maestro mío en todas y especialmente en cosas tales, que no es una labor pura y elevadísima artística?

El humorismo, que hoy llega sin ofensa a las esteras más entonadas, debe tener también su sal en esta en que nos movemos. No sé si fué usted quien me enseñó que el humorista, dulce y tolerante, al reírse de todo se reconoce aún con la humanidad y se ríe igualmente de sí mismo. Este humor, esta risa sana que excluye de la misma manera la agresividad que siempre trata de herir y la sensibilidad hiperestésica que se juzga siempre herida, ¿cómo convendrá usted conmigo que hacen mucha falta en nuestro pueblo, como que representan un aspecto de la cultura que ha de ascender a un plano más elevado nuestra vida. Y el *vituperium* de usted, que yo siempre preclamo, espero sea de tal clase, que nuestro *Caladón*, nuestro *Apurao de las Correas*, el *Luero de Arbullo*, *Cañón* cuyo nombre ya se ostenen en un callejón de los *Escachapobres* ó un *Miñistro*, el *Begüero*... y hasta sus parejas respectivos ó quienes se juzgan de personalidad los míes viterianos, hallen en usted obstáculo para mostrarse en una exaltación de alegría, que será para todos.

ARRIBÓN DE ALAVOSTA
Salamanca, 26 Febrero de 1917.

GRONICA DE ARTE

Los músicos dramaturgos

Los Maestros Cantores de Nuremberg que es una comedia de costumbres es original de Wagner y se desenvuelve en la Edad Media. Esta obra acredita la agudeza de su ingenio en los pasajes verdaderamente humorísticos que encierra. La música así como la comedia forman lo que pudiera decirse un grupo aparte único en su género en la producción wagneriana. En cambio en la *Teología* se nos presenta Wagner con un espíritu muy nacional, profundamente filosófico y alternando con una armonía incomparable la fuerza con la ternura más honda. La música eleva este argumento sabiamente, los innumerables temas que constituyen esta estupenda obra necesitan ser muy meditados y así se llega a comprender en ellos una filosofía profunda, la trabazón de estos temas alcanza el maximum de complejidad.

Resulta, de todo esto, que Wagner es un dramaturgo formidable, en el cual despertó por razón de sus primeros estudios este sentimiento que le obligó a desenvolver su obra literaria, cosa que en Beethoven no se llegó a realizar.

Pero ¿qué podemos presentar como ejemplo más palpable de nuestra tesis, que el *Poema Sinfónico*? ¿Qué es el *Poema Sinfónico* sino el resultado del doble sentimiento de *poeta* y de *músico* que reside en todos los consagrados en el divino arte? Ese doble sentimiento es precisamente el que ha ido guiando la música desde sus primeros tiempos juntamente con la poesía hasta llegar a la forma más estable, al menos por ahora conocida, de su exteriorización más íntima, en que por la compenetración tan grande de la poesía en la música puede decirse que es la música poesía y la poesía música aunque solo es música lo que percibimos en esencia en esta portentosa y nueva forma del arte, pues la música es el límite máximo de todas las manifestaciones artísticas y ha sido y será la forma más grande de exteriorización del sentimiento. En nuestra hipótesis, que supone el sentimiento como fraccionado con relación a las Artes, podemos decir que en la música sensiblemente la parte se confunde con el todo y aun es preciso considerar una nueva forma del sentimiento que no tiene cabida en las demás Artes y que solo la música la posee y es la de poder elevar los espíritus de una manera absoluta é incomparable hacia lo sobrenatural.

En el *Poema Sinfónico* el músico tiene que asimilar todos los personajes y la trama del asunto para la expresión verdadera de todo por medio de la música y es indiscutible que si en este artista no hubiera una forma innata de lo trágico no hubiera podido jamás llegar a la composición de *Poemas Sinfónicos* de la alta concepción de *Una vida de héroe*, *Muerto y transfiguración*, *Don Quijote*, *Don Juan* y *Así hablaba Zarathustra* del sorprendente Ricardo Straus, *Les Colidas* y *Les Djinns* de César Franck, *Thámar* de Balakirev y otros muchos.

La música instrumental moderna se ha dividido en tres grandes ramas bien caracterizadas, una de ellas abarca el *Bema Sinfónico* propiamente dicho, otra la música puramente religiosa y por último la música instrumental pura en donde tiene cabida la *Sinfonía* la cual bien puede tener verdadera forma de música pura ó bien participar algo del *Poema Sinfónico*, aunque siempre desenvolviendo un drama en una forma más indefinida en que los personajes generalmente suelen estar sustituidos por diversos estados anímicos del músico.

Hoy casi todo el arte musical de una manera más ó menos directa tiende a lo dramático dada la forma esencialmente temática

que ha adquirido y podemos decir, sin aventurar mucho, que el arte musical del siglo XX es profundamente dramático y bajo este concepto debemos considerar al músico como el dramaturgo supremo y a la música como la forma más refinada del arte dramático.

La Adoración Nocturna en Vitoria

Cumpliendo el ofrecimiento que en nuestro número de ayer hicimos de ocuparnos de la Memoria correspondiente al año 1916 de la sección Adoradora Nocturna de Vitoria y que nos remitió el presidente de aquella sección don Antonio Lafuente, con verdadero gusto hacemos hoy un extracto de tan importante Memoria para que resalte el benemérito trabajo de tan cristiana asociación.

La fiesta de las Espigas
Se dedica en la Memoria a que aludimos preferente espacio a reseñar la gran fiesta diocesana celebrada en el Santuario de Loyola en Julio del año pasado, y a propósito de dicha fiesta se dice en aquel trabajo:

No obstante de la árdua labor que la expresada fiesta había de proporcionar a nuestro Consejo, éste confiando como siempre en el auxilio del cielo y en la ayuda que le prestaran todas y cada una de las Secciones del Diocesano, comenzo sus trabajos de organización, a objeto de llevarles con el mayor acierto posible, nombró para formar parte de la comisión gestora, a los genuinos representantes de las Secciones de Bilbao y San Sebastián, quienes como siempre, solícitos é inquebrantables a cuanto tiende al servicio de Dios y al bien de nuestra amada Obra pusieron al lado de este Diocesano todo su especial y desinteresado valimiento, digno de más especial voto de gracias.

En fin, pues, dicha Comisión, y después de oír con sus acertadas disposiciones no pocas dificultades é inconvenientes, señaló la noche del 22 al 23 de Julio para la celebración en el hermosísimo Santuario de Loyola de una grandiosa fiesta de las Espigas Diocesana, a la cual deberían asistir necesariamente todas las Banderas de las Secciones de las provincias de Alava, Vizcaya y Guipúzcoa, con sus respectivas comisiones y cuantos adoradores a ellas se agregaran.

Llegado el día señalado para la fiesta reuniéronse en el expresado santuario 2782 adoradores de ambos sexos y clases que unidos a los 1.341 y algunas más fieles formaron aquella gran manifestación eucarística la cual organizada a la hora convenida en el Convento de Jesús María, se dirigió en majestuosa procesión al Monasterio, en donde fué recibida a su llegada, con cariñosa bienvenida por nuestro reverendísimo Prelado y los de las diócesis de Ciudad Real y de Burgo de Osma.

Y termina así:
«Sería prolijo desmenuzar aquí con minucioso detalle cuanto se relaciona con la expresada fiesta diocesana, cuya importancia, grandeza y animación puede deducir, los que a ella no asististeis, de las 4.123 comuniones distribuidas con motivo de la misma.»

Las nuevas secciones
En otro párrafo se reseñan los actos inaugurales de las nuevas secciones, mencionando las de Anzuola, Zumarraga, Gomecha, Murguía, a las cuales asistió una representación de la sección de Vitoria.

Vigilia de fin de año
Aludese a la vigilia general de fin de año celebrada el 31 de Diciembre en la cual verificóse una colecta secreta cuyo producto de 80'85 pesetas ha sido destinada a la erección de un sepulcro que se levantará a la memoria del Papa de la Eucaristía Pio X.

Datos estadísticos
Se menciona el movimiento de adoradores habido durante el año en esta forma:
Número de adoradores en 31 de Diciembre de 1915. Activos 182. Honorarios 615. Total 797.
Número de adoradores en 31 de Diciembre de 1916. Activos 183. Honorarios 593. Total 786.
Resultando una disminución en 31 de Diciembre de 1916 de adoradores 21.

La cual, realmente, no existe, si se tienen en cuenta los 24 adoradores que de esta Sección pasaron a formar la de Gomecha, quedando, no obstante, un aumento en esta Sección de tres adoradores más.

Por último se hace constar el estado económico de la Adoración que es verdaderamente satisfactorio, lo que es de celebrar dados los fines piadosos que persigue tan cristiana asociación.

SAN ROQUE
JEREZ QUILNADO
GRAN APERTIVO TÓNICO RECONSTITUYENTE
BEBIDA DE USO GENERAL MUY AGRADABLE
ÉXITO RECONOCIDO
NECESARIO A TODAS LAS FAMILIAS
TÍBASE EN TODAS PARTES

El día político De Barcelona

(POR TELEFONO) Madrid, 5 tarde.

El Consejo de esta tarde.—Lo que dice el Presidente.
El conde de Romanones al recibirnos a los periodistas, nos manifestó que había estado por la mañana en Palacio despachando con el rey.

Esta tarde—añadió—tendrá lugar el Consejo de ministros, en el cual trataremos de los problemas pendientes, y como son varios y muy complejos, sobre ellos girará toda la atención del Gobierno.

En la reunión ministerial nos ocuparemos también de la situación política y parlamentaria, y sobre su resultado versará el discurso que mañana he de pronunciar ante el rey en el Consejo que se celebre en Palacio.

Del Consejo de esta tarde se facilitará a la prensa una nota oficiosa sobre los asuntos de Marruecos.

Los navieros bilbaínos
Por último el Jefe del Gobierno nos dijo que hoy había recibido entre otras la visita de los navieros bilbaínos señores Aznar y Echevarrieta con objeto de despedirse de él.

Los productores de aceite
Una comisión de productores de aceite visitó esta mañana al ministro de Hacienda para darle cuenta de las conclusiones aprobadas en la asamblea que celebraron ayer. En esas conclusiones se pide que subsista la exportación del aceite de oliva al extranjero y que se faciliten los transportes por mar y tierra para que puedan ser atendidos los mercados.

Lo que dice Alba
El señor Alba les manifestó que el gobierno no había acordado la prohibición de la exportación de dicho artículo y que lo sucedido era que la Junta central de Subsistencias había adoptado las medidas necesarias para el abastecimiento del país.

La exportación por lo tanto puede hacerse, pero el gobierno la prohibirá tan pronto como escasee el aceite en el interior.

Dice «A B C»
Este periódico se ocupa hoy de los problemas económicos y a propósito de ellos dice que el gobierno no debe prohibir la exportación de aquellos artículos que no son necesarios. Aboga porque se den facilidades a las industrias nacionales y muy especialmente a las establecidas en las zonas fabriles de las Vascongadas, Cataluña y Andalucía.

La «Gaceta»
Este periódico publica hoy una Real orden del ministerio de Gracia y Justicia, disponiendo que se cursen al fiscal del Tribunal Supremo las denuncias que procedan contra los alcaldes durante el período electoral.

Un banquete
El señor Navarrotrevertier ha obsequiado con un banquete al ilustrado señor Arzobispo electo de Valencia, al que asistió el Nuncio de Su Santidad monseñor Ragonessi y otras personalidades.

En el Centro

Para el domingo
Debidamente autorizada la Comisión de espectáculos del Centro de Obreros Católicos ha acordado dar el domingo próximo dos sesiones de cine, una a las tres y tres cuartos de la tarde y las seis y media de la noche.

En esta última y a petición del público, la orquesta del Centro interpretará nuevamente el soberbio programa que le brindará en el concierto celebrado el domingo pasado. Esta noticia agrada a las muchísimas familias que han solicitado el que continúen las sesiones de cine en el Centro, para así mandar a sus hijos a un espectáculo que ofrece todas las garantías necesarias para poder disfrutar de él.

En el número de mañana daremos el programa de dichas sesiones.

Información general

El «Cataluña»
Cádiz.—Un trasatlántico «Cataluña» ha enviado un radiograma comunicando que en la tarde de hoy llegará a Cádiz.
Viene de Fernando Póo y trae a bordo bastantes alemanes refugiados en nuestras colonias.

Desde el puerto se ha visto cruzar a lo largo y fuera de las aguas jurisdiccionales un buque inglés.
Detenidos en libertad
Cartagena.—El juez especial que instruye sumaria sobre el hallazgo de las boyas, ha decretado la libertad de algunos detenidos por no resultar cargos contra los mismos.

«El Cataluña»—Un buque inglés armado Cádiz.—Los pasajeros del «Cataluña» añaden a lo que dijeron anteriormente que el buque había sido detenido por un crucero francés, disparándole dos cañonazos y que después subieron un oficial y varios marineros, haciéndoles formar a todos sobre cubierta, causándoles mil molestias.

Ha entrado en este puerto el vapor inglés «Lord Thierland Grank», de 5.300 toneladas, el cual viene artillado a popa.

De Barcelona

(POR TELEFONO) Barcelona, 5 t.

En honor de Guimerá
Anoche se presentó en el teatro Novedades la obra de Guimerá «Jesús que vuelves».

La obra es efectista y de tendencias políticas.
A la salida del teatro los regionalistas hicieron objeto de sus simpatías al poeta autor del libro, cantando después «Los segadores».

Discurso de Cambó
Con motivo de la presentación de candidatos regionalistas que se verificó anoche, el señor Cambó pronunció un discurso en el cual dijo que la actuación del Gobierno había sido muy mala.

Afirmó que los regionalistas harían el ideal de todos añadiendo que solo a ese precio podrá contar el Gobierno con su colaboración.

La frontera
El cónsul francés ha negado que haya sido cerrada la frontera de Francia.
Dice que se trata solo de descongestionar algunas estaciones.

La neutralidad
Ha quedado constituida la Federación neutralista, integrándola muchas personalidades catalanas.

LA LEY DE AUTORIZACIONES

Manifestaciones de Bugallal

(POR TELEFONO) Madrid 5 tarde,
«El Liberal» de hoy publica unas manifestaciones del exministro conservador señor conde de Bugallal relacionadas con la ley de autorizaciones.

Dice el señor Bugallal que dicha ley es la delegación mas amplia que se ha dado a Gobierno alguno.
Opina que del uso que de ella se haga dependerán las orientaciones de la agricultura, industria y comercio para el porvenir.

El empleo que el Gobierno haga —añade—de la confianza que se le ha otorgado, es de suma trascendencia, y el error ó acierto con que proceda le acarrearán grandes responsabilidades ó sinceras felicitaciones.
Aboga porque se envíen misiones a las regiones agrícolas más atrasadas, para que con los estudios que se hagan se dé mayor impulso y desenvolvimiento a la agricultura nacional.

Encuentra lógico el acuerdo que adoptó el gobierno de suspender las sesiones de Cortes, por la forma en que se planteaban los debates parlamentarios, y confía en que la labor del Gobierno ha de ser tan acertada y fructífera como lo fuera con la actuación parlamentaria.

Se lamenta de que no se haya aprobado el proyecto de ferrocarriles secundarios, pues con ello se hubiera resuelto el problema de los transportes y la Hacienda nacional hubiera visto robustecer sus ingresos.

EN LA PRESIDENCIA

El Consejo de esta tarde

(POR TELEFONO) Madrid 5 tarde.
A la entrada
A las cuatro de la tarde comenzaron a llegar los ministros a la Presidencia para celebrar Consejo.

Todos los ministros hicieron declaraciones ante los periodistas que nos encontrábamos en aquel centro oficial.

El señor Miranda dijo que según noticias recibidas en el ministerio de Marina el submarino «Isaac Peral» se encontraba en el paralelo de las islas de Madera, en su viaje a España.

Ruiz Jimenez manifestó que llevaba al consejo un expediente de Sanidad.
Respecto a la adaptación de las cifras del presupuesto extraordinario dijo que nada tenía que hacer por tener aprobados los presupuestos ordinario y extraordinario.

El señor Gasset dijo que llevaba algunos datos para la adaptación de las cifras de su presupuesto.
Los aumentos se reducen a un millón para carreteras y 800.000 pesetas para agricultura.
Los demás créditos los pedirá medida que se necesiten.

También se proponía tratar en el consejo de hoy de los gastos hechos en Canarias.
El ministro de Instrucción Pública dijo que se limitaría a escuchar al ministro de Hacienda la adaptación de cifras de su presupuesto.
El señor Alba manifestó que el Consejo se ocuparía de la aplicación que habrá de darse a la ley de autorizaciones.

Luego se tratará de las subsistencias, del asunto del pan, etc.

Política electoral

DICE LA PRENSA
«LA GACETA»

Según se dice, han llegado a un arreglo liberales y republicanos formando candidatura, pues parece que, por fin, pudieran quedar zanjados los escrúpulos de los señores Ordoño y Aranguey. Por consiguiente forman la citada candidatura dichos señores con el republicano señor Dans.

De Amurrio se tienen muy buenas impresiones sobre el triunfo de la derecha. En reunión celebrada en dicho pueblo se acordó designar candidato al actual vicepresidente de la Comisión Provincial señor Aldama, y al señor Zurcalday, de Oquendo.

Aún no se ha hecho la designación del tercer puesto; pero se asegura que se conservará para un prestigioso jaimista de Valdegozola.
«EZUKADI»
Siguen las izquierdas sin poder concretar su candidatura.
El lio electoral es grande y la división de los partidos cada vez más ostensible.

CALENDARIO RELIGIOSO

AÑO CRISTIANO 1917	SANTORAL DE MAÑANA
MARZO	San Emeterio y San Celedonio mártires. Estos dos Santos hermanos, naturales de la ciudad de Leon, fueron hijos nel insigne centurión San Marcelo, quien les educó como a todos los demás hijos, en el santo temor de Dios y en la religión católica. Sigueron la carrera militar como su padre, y en punto al cumplimiento de sus deberes jamás ninguno tuvo que reprenderles. Hallábase en Calahorra, cuando se les mandó que sacrificasen a los ídolos, y como protestaban la religión cristiana, que lo prohibe y repueba, se negaron a ejecutarla. Prendieronlos por esta causa, y llevados a la cárcel, cargados de cadenas sin darles de comer en muchos días. Más su firmeza en la religión no enflaqueció con el ayuno. Después de largo tiempo de la más penosa prisión fueron interrogados, y contestaron que eran cristianos, y que jamás abandonarían su ley. El juez les condenó a ser degollados, cuya sentencia se ejecutó a 3 de Marzo del año 300 ó 305.
3	
SÁBADO	

CULTOS

EN SAN PEDRO
La cofradía el Santo Angel de la se celebrarán los cultos siguientes:
El domingo 4 de Marzo, a las diez de la mañana, tendrá lugar la función solemne con S. D. M. expuesto y en la que predicará el peneirado del Santo el ilustre presbítero don Recaredo Gómez, después de la misa de doce se hará la reserva para la explicación de la doctrina a los niños, volviéndose a exponer a las cuatro y media de la tarde, que se rezará el Santo Rosario, haciéndose a continuación la reserva del Santísimo.

NOTA—El lunes día 5 del actual, a las ocho de la mañana se celebrará la misa de ánimas en sufragio del alma de los Cofrades fallecidos, y el domingo día 11 a las once la Junta general en la sala de la parroquia.

EN LAS BRIGIDAS
Mes de Marzo consagrado al Castísimo Esposo de María por la asociación Josefina.
Todos los días de dicho mes, a las seis de la tarde, se rezará el Santo Rosario y a continuación se hará el ejercicio propio de cada día.

Ultimas noticias de la guerra

(POR TELEFONO) Madrid 5 tarde.
La guerra submarina
Nauen.—Con motivo de la llegada a Burdeos del «Orleans» el Hamburgo *Frendeusblut* dice que si pudo llegar allí fue debido a una rara casualidad.

Inglaterra.—añade.—ha querido mantener su bloqueo en nuestras aguas y a pesar de todo nosotros lo hemos roto.
La guerra submarina afirma la hacemos única y exclusivamente para impedir el comercio con Inglaterra.

DE ROMA
En honor del P. Lemos
(POR TELEFONO) Madrid 5 tarde
Una velada
Los alumnos del Colegio de San José han organizado una velada en honor del P. Lemos administrador apostólico de Jaén.

Se leyeron poesías en castellano. Al festival asistieron los obispos de Tuy y Pamplona, el cardenal Merry del Val, etc.
También concurrió la numerosa colonia española en Roma, Calbetón y el personal de la embajada.

Transportes y carbones

(POR TELEFONO) Madrid, 5 tarde.
Después de las doce ha terminado la reunión de la Junta de transportes presidida por el señor D. Angelo. Este manifestó que el viernes se reunirá con los representantes de las minas de carbón para acordar el movimiento de dicho combustible y forma en que ha de hacerse a los establecimientos públicos.
Existe el propósito de que sean preferidos estos en el abastecimiento.

Crónica local y general

Por renuncia del que la desempeñaba, se anuncia la vacante de farmacéutico titular del partido de asociación, que lo componen Yécora y los pueblos cercanos de Lapoblación y Meano (Navarra), que distan 4 y 5 kilómetros (dos de ellos por carretera). Dicho titular percibirá de sueldo anual por titular iguales de los respectivos ayuntamientos, la cantidad de 3.000 pesetas, que les serán satisfechas por trimestres vencidos, y bajo las condiciones que vienen acordadas de antemano por la Junta de partido.

Las solicitudes serán presentadas al Alcalde en el plazo de 15 días.

Quiero V. reformar ó arreglar sus joyas, no deje de visitar la casa de BELARRÓ que lo hará pronto, bien y económicamente.
PORTAL DEL REY, 1

El próximo domingo serán vacunados en el Ayuntamiento los nuevos reclutas correspondientes al cupo del año actual.

No es posible obtener agua de colonia más pura y fragante, que la de «Higea». Para fricciones, baño y especialmente para los niños, no tiene rival.
NO ATACA A LA PIEL

Turno de este mes: Alhóndiga, señor Delgado; Carnicería y Plaza de Abastos de la Correría, señor Iradier; Carcel señor Prensá; Escuelas municipales señor Larrinau y Banda de música señor Hernandez.

El élixir dentífrico *Higea*, de sustancias inofensivas y eficaces para la dentadura, a la vez que de presentación elegante, es el dentífrico preferido por el público, que por él abandona los dentífricos más antiguos y de fama.

Resumen del producto de los arbitrios en el día 28 del actual.
Alhóndiga 1055'44. Depósito de pescado fresco 188'90. Matadero 569'65. Fielatos 2060'83. Oficina de Arbitrios y otras dependencias 1782'40. Total, 5657'24 pesetas.

En dicho día se sacrificaron en el matadero siguientes reses: 5 bueyes, 5 terneros, 6 carneros, 6 ovejas, 10 cerdos.

La pasta dentífrica *Higea* de sabor muy agradable y efectos eficaces en el cuidado de la dentadura, es inofensiva en absoluto.
Tubo con estuche y llave.

El presidente accidental de la Junta Municipal del Censo Electoral señor Arangui, ha publicado el edicto correspondiente fijando los locales en que han de emitir sus sufragios en cada uno de los colegios electorales, para la votación a diputados provinciales que tendrá lugar el día 11 del actual.

«GRAN HOSPEDAJE» TREVINO
Bretón Herreros, 21 LOGRONO, último confort.

El día de ayer desapareció de Alegría y propiedad de un vecino de la misma un caballo cerrado color rojo, de seis y media cuarta de alzada, con una señal entre el cuello y espalda.

Se ruega a quien posea noticias del mismo las comunique al Alcalde de aquella villa.

Hallándose vacante la plaza de Médico titular de Labastida dotada con el haber anual de 1.250 pesetas, pagadas de los fondos municipales por trimestres vencidos, por la asistencia de 80 familias y las de la Guardia civil del punto de la localidad.

Los aspirantes que serán los licenciados en Medicina y Cirugía, presentarán sus solicitudes en aquella Alcaldía durante el plazo de 30 días.

Los alumnos de los Hermanos Carmelitas celebrarán una velada a beneficio de las Cantinas Escolares el día 11, en el Centro Obrero Católico.

DORADOS Y PLATEADOS
Procedimiento galvanoplástico.
Trabajos garantizados.
BELARRÓ.—PORTAL DEL REY, 1
Esquina a Nueva Fuera

COLOCACIONES DE BOY
MADRID
Cotización del Banco de Vitoria

Interior 4 por 100	74'50
Amortizable 4 por 100	82'50
Amortizable 5 por 100	95'00
Acciones Banco España	450'00
Tabacos	277'00
Azucareras ordinarias	00'00
Azucareras preferente	57'50
Franco	80'00
Libras	22'50

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolor de ESTÓMAGO, desórdenes intestinales (diarrea, estreñimiento), es porque desconocen las maravillosas curaciones del **DIGESTONICO**

De venta en farmacias y droguerías. Depósitos: Pérez, Martín y C^{ia}. MADRID

Casa en venta
Se vende la casa número 66 de la calle de la Herrería de esta ciudad. Para informes dirijirse a la administración de este periódico. 1762-8-1

Subasta de casa
En la oficina del Procurador y Corredor de Comercio don Pedro Usatorre (Cadena y Eleta 12) se venderá en pública y extrajudicial subasta la casa número 47 de la calle de Dato (antes Estación) de esta Ciudad. El acto tendrá lugar el jueves ocho de Marzo de 1917, a las 12 en punto de su mañana, hasta cuyo momento estará de manifiesto en dicha oficina, el pliego de condiciones que le servirá de base. 1775-8-1

Señores sacardotes



¿Quiéren vestirse bien y comprar ornamentos buenos y baratos? Pedir muestras a J. Aramburu, Dato 11, Vitoria, ó frente a la Estación de Hendaya (Francia). Estará en Vitoria fijamente menos los primeros y terceros lunes de mes que irá á Bilbao. JOSE ARAMBURU.—DATO, 11

Automóvil

Hispano Suiza 12x15 H. P. Torpedo cinco asientos con ruedas metálicas intercambiables vendiendo por nueve mil pesetas último precio. Florentino Murillo.—Pamplona. 1778 2-1

Se necesitan

Ajustadores, moledores y un obrero para cepillar en hierro. Informes en esta Administración. 1719

ACADEMIA DE SEGUNDA ENSEÑANZA

COMERCIO Y MAGISTERIO
Director, D. Miguel Pz. y Dars
Abiertas las clases desde 1.º de Octubre
Segunda enseñanza.—Repaso de las asignaturas del bachillerato.
Comercio: Preparación para obtener los títulos de Perito y Profesor mercantil.
Magisterio: Reparación de las asignaturas concernientes a dicha carrera y preparación para oposiciones á Escuelas.
Oposiciones: Preparación para el ingreso en Aduanas, Correos y Telégrafos, Academias Militares, Escuelas especiales.
Lecciones especiales de Matemáticas: Alumnos internos y externos.
Póngase informes al Director, Estación, 35 Caballero.—VITORIA.

CALIGRAFIA Y TAQUIGRAFIA

Locaciones Particulares
FRANCOIS GARRIL
Enseña la letra inglesa, redondilla, española, gótica y de adorno. En dos ó tres meses la perfecciona á multitud de jóvenes. Es indispensable para mejorar la letra emplear material y elementos de primera calidad, como yo proporciono.
TAQUIGRAFIA.—En cinco ó seis meses enseño el sistema Garriga, que es el más preciso para taquigrafar. Son muchos los que poncrán en Taquigrafía su velocidad, pero resulta inútil sin la traducción inmediata y fiel. Es utilísima para la correspondencia.

VINO PINADO

cura la neurastenia

Casa en Vitoria

Se vende la casa número 20 de la calle del Mercado. Para precio y condiciones dirijirse al procurador don Antonio Esteban de Echevarría. 1762-a

Larramendi hijos

DATO 2

¿puede venderá usted á más precio oro, plata y platinor? En casa de Beltrroa que le abonará todo su valor. PORTAL DEL REY, 1

Pérdida
De un reloj pulsera extensible, chapado en oro, desde la calle de Postas á la Cooperativa Civil Militar.
La persona que lo haya encontrado puede entregarlo en esta Administración. 1761-3-1

Sardina sin espina
CRUZ ROJA
De la Casa Briou y Compañía. Probadas. Inmejorables.

Se vende
muy barato un mostroador de robe superior y algunas puertas de la mi-ma clase. Razón, Zapateria, 31, Droguería. 24 M

CASA IBARRA
Fundada en 1870
seca abarrotes de confitería para embalar y otros con sencilla especial para la medida



Gran Puerto en Impermeables

HIPOTECAS-VENTA DE FINCAS
TESTAMENTARIAS
INFORMACIONES POSEORIAS
ABINTESTATOS
EXPEDIENTES MATRIMONIALES etc. etc.

PROCURADOR RICARDO S. DE SANTAMARIA
Cercas Altas 11.—VITORIA

Una buena máquina

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquina denominada «La Zurcidora Mecánica», que es sin duda, de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto, le es facil dejar zurcido ó remendado cualquier par de medias ó ropa, aunque esten en mal estado. Nadie puede desconocer la utilidad que este aparato presta en cualquier casa de familia ó en la habitación de un hombre soltero; basta con hacer funcionar la maquina por breves momentos, y lo que parecia de arreglo imposible se transforma en un zurcido perfecto. «La Zurcidora Mecánica» que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inest mable de la mujer cuidadosa y económica.
La sociedad Patent Weaver, Paseo de Gracia 97, Barcelona, España, remite «La Zurcidora Mecánica» libre de gastos por el módico precio de diez pesetas.
Pensad bien en las ventajas que este aparato os puede proporcionar y al escribir á la Casa mencionada el HERALDO ALAVES. 1518-1-a

Corra Manotín

Especial y única en todas las Provincias Vascongadas, que se dedica á la fabricación y exportación de marcos y espejos de todos los estilos y precios.
Premiada en cuan as Exposiciones se ha presentado, y recientemente con medalla de plata en la celebrada en Vitoria que clausuró el día de España. 1146 a 6 S. M. el Rey de España.

Servicio de tranvías

ENTRE BILBAO Y VITORIA
en combinación
con el tranvia de Vitoria y los Ferrocarriles Vascongados
Salidas de Vitoria á las 8:30 de la mañana y 3:45 de la tarde.
Salidas de Bilbao á las 5:40 de la mañana y 2:37 de la tarde.
Administración en Vitoria, Fueros 7, Garage.
Administración en Bilbao para el servicio del tranvia Ceánuri: en la Plaza de Arriaga en el despacho de los billetes kilométricos de los Ferrocarriles Vascongados.
Para el servicio de Durango por el ferrocarril, Achuri 44 Estanco frente á la Estación Central.

Dña Josefa Salaverri

hermana del Ortopédico de Bilbao don Fermín Salaverri, se ha trasladado á la calle de la Estación, número 2, 2.º izquierda, donde sigue encargándose de la venta y construcción de aparatos para toda clase de hernias y fajas ventuales.
En esta casa encontrarán el braguero tan cómodo sistema Salaverri. Se encarga también de toda clase de arreglos en fajas y bragueros.

Se pisa á máquina

Juego Pelota, 4 y 6, 1.º derecha

Jabones fluidos medicinales

“HIGEIA”

A base de brea, ictiol, formol, etc.
Frascos esmerilados, cuenta-gotas
Muy recomendados por la clase médica

Banco de Bilbao
Sucursal en Vitoria
FUNDADO EN 1867

SUCURSALES
PARIS VITORIA
27 Rue Vivienne (Place de la Bourse) Estación número 18

Capital	30.000.000 Ptas.
Reservas	10.998.639.14
Balance en 31 Diciembre 1915	1.130.536.284.29
Dotación de las acciones	200 %
Dividendo á las acciones	14 % anual
Utilidades líquidas en 1915	1860 % anual

Operaciones de la Sucursal de Vitoria
Cuentas corrientes á la vista 1 % anual de interés.
Caja de Ahorros (1 á 15.000 ptas.) 3 % anual
sin vencimiento fijo (100 á 20.000) 3 1/2 %
á vencimiento fijo (ilimitadas): á 6 meses 3 1/2 %
á 12 meses 3 1/2 %

Giros; sobre plazas bancarias á 0.01 % (1 por 10.000); sobre las demás plazas á muy limitadas comisiones.
Cartas de crédito: órdenes telegráficas sobre todos los países del mundo.
Letras de Negociación: á cuentas corrientistas, sobre Bilbao y otras veinte plazas bancarias más importantes, á la par; sobre todas las demás plazas, á los limitadísimos cambios de la Tarifa del Banco de Bilbao.
Descuento sobre otras plazas á 1/2 %
Préstamos sobre valores á 1/2 %
Créditos en cuenta corriente y pagarés, 5 %
Operaciones en las Bolsas de Bilbao y París, franco de comisión.
Negociación de Francos y Libras; seguros de cambio extranjero, imposiciones y cuentas corrientes en monedas extranjeras, con abono de intereses.
Cambio de billetes y monedas extranjeras.
Aceptaciones y domiciliaciones en Bilbao, París y Londres.
Depósitos de valores en Vitoria, Bilbao y París libres de derechos de custodia.
Administración de los valores en depósito: cupones, amortizaciones conversiones, canjes, renovación de hojas de cupones, empréstitos, suscripciones, emisiones etc., sin comisión.
Las horas de oficinas en este Establecimiento, para todo género de operaciones serán de nueve á una de la mañana y de dos y media á cinco y media de la tarde.
Los domingos estarán abiertas las oficinas para el servicio de la Caja de Ahorros diez á once de la mañana

EL TE CHAMBARD
es el remedio de mayor renombre en Francia, desde 60 años.
contra el ESTREÑIMIENTO,
el empacho gástrico, la bilis y la acritud de la sangre.

Almacenes de maderas
Necesitan maderas los Ebanistas, Carpinteros, etc? en las Cercas Altas, número 13 encontrarán seca y en buenas condiciones. ATILANO LAGUARDIA 1645

Muebles de lujo
Clemente Caizera Oribe
SAN ANTONIO 19—TELEFONO N.º 9
VITORIA 1656

Piano
Se vende en muy buen uso por 290 pesetas. Informarán en esta administración. 1739

Retuerto y Rodriguez
OCLISTA DEL ASILO Y HOSPICIO
GRATIS A LOS POBRES
POSTAS 30-2.º

“HERMES”
GRAN REVISTA DEL PAÍS VASCO
Literatura.—Estudios Económicos
Bellas Artes.—Fianzas
Información Regional. Crítica de Libros
COLABORACIÓN DE FIRMAS ILUSTRES
Publicación mensual de gran lujo con magníficos grabados artísticos.
Reproducciones de obras de los pintores, escultores y arquitectos vascongados, de monumentos históricos, de residencias suntuosas, de fabricas y de vistas panorámicas del país vasco.
“HERMES” es la revista más elegantemente editada en España
La Administración de la Revista sirve directamente suscripciones ó números sueltos á toda persona que lo solicite, acompañando á su petición el importe de la suscripción anual ó semestral ó del número, en giro postal, cheque, sellos españoles ó cualquier otro valor de fácil cobro.
Suscripción anual: En España . 15 ptas.
En América . 20 “
Id. semestral: En España . 8 “
En América . 11 “
Número suelto: En España . 150 “
En América . 2 “
Administración: Correo, 9.—BILBAO

Tónico poderoso.
Fortificante energético.
Aperitivo excelente.
VINO ONA
Del Dr. Aristegui.
A base de quina, cola, canthar virilis, nuez vómica y fosfatos.
ALIMENTO CEREBRAL
Magníficos resultados en las Convalecencias, Anemia, Debilidad, Atonía nerviosa é Inapetencia.
Agradabilísimo al paladar.
El Vino Ona no está alcoholizado.
3.50 pta. botella.

Verin Sousas
Aguas alcalinas sin rival para las vías urinarias. De venta: principales farmacias y droguerías. Temporada oficial: de 15 de Junio á 30 de Septiembre. 167-10 al m.

Sirviente ó ama de gobierno
Desea colocarse con un sueldo, señora ó caballero, á ser posible en esta población. Informes Cercas Altas 5, 3.º izquierda. 1740

Leña para cocina
Ofertas y precios vagón origen á L. Hurtado.—PILLA. 1763-16-1-a

AGENTES
«La Protectora Industrial de Bilbao, Sociedad de Seguros sobre la muerte de ganado de cerda, necesita Agentes en todos los pueblos de la provincia de Alava y Navarra. Concedemos buena comisión. Para informes dirigirse á su Representante general don Enrique Corres, O. de Zárate 19, Oficina 5-1.

EL PARAISO
Grandes viveros de árboles frutales y maderables. Catálogos gratis. Lucas Bermejo Logroño.
FRANCOIS GARRIGA
A PARTIR DE 7 CUROS
Semanales, elaborando (desde cualquiera localidad) sorprendente artículo nunca visto. Ocupación honrosa para ambos sexos. Muestra é instrucciones, detalles gratis.
APARTADO 689 MADRID

Banco de Vitoria
Capital social pesetas 3.000.000

PRINCIPALES OPERACIONES
Apertura de cuentas corrientes á la vista con interés anual de uno por ciento. Los cuentacorristas gozarán de beneficios de la negociación de letras sobre plazas bancables á la par.
IMPOSICIONES
En la Caja de Ahorros (1 á 20.000 pesetas) . . . 3 % anual.
A la vista (de 500 á 25.000 pesetas) . . . 3 1/2 % anual.
A seis meses cantidad limitada . . . 3 3/4 %
A un año . . . 3 1/2 %
Compra y venta de valores nacionales y extranjeros en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Berlín y Bruselas á muy reducida comisión.
Compra y venta de moneda extranjera.
Negociación de letras y cheques de francos, libras y marcos á los cambios más ventajosos.
Descuento de letras sobre plazas.
Negociación de letras sobre España á los económicos cambios del listin del Banco.
Expedición de giros y cartas de créditos sobre todos los puntos de Europa y América.
Órdenes telegráficas y telefónicas.
Descuento de cupones.
Préstamos y cuentas corrientes de crédito con garantía de valores del Estado y Deuda Provincial y Municipal al interés anual de CUATRO Y MEDIO POR CIENTO.
Préstamo con garantía hipotecaria y de firmas.
Depósito de toda clase de valores, libre de derechos de custodia, abonándose á los depositantes el cupón de los valores del Estado el mismo día del vencimiento sin descuento alguno.
Cajas de alquiler.—Informes comerciales;
Horas de oficina, de 9 á 1 y de 3 y media á 5 y media
Horas de despacho en la Caja de Ahorros los domingos, de 10 á 12 y de 2 á 4 de la mañana.

LABRADORES!
Asegura vuestras cosechas contra el pedrisco y vuestros ganados contra la muerte de la sociedad «La Agrícola Española». Los que aseguran sus cosechas en esta sociedad, podrán solicitar de la misma un préstamo que no pase de 1.500 pesetas por un plazo de seis meses al interés de cinco y medio por ciento anual, siendo condición indispensable para solicitar el préstamo, el llevar tres meses asegurado.
Así, que los labradores que puedan necesitar hoy ó mañana una cantidad de cien, doscientos ó trescientos duros deben apresurarse á ingresar en «La Agrícola Española», para que no le suceda que est año ó los venideros, si necesitan dinero no puedan solicitar de «La Agrícola Española» por no llevar tres meses de asegurado. Es seguro que muchos labradores que lean este anuncio necesitarán hoy algunos cientos de pesetas, para pago de abonos, nitratos, maquinaria y gastos de recolección, y no tendrán quien les preste ó se encontrarán con que algunos les prestarán con la condición de venderles sus frutos luego de la recolección á precios bajos, con lo que se perjudican en gran modo. Todo esto podrán evitar los labradores previsores que aseguren sus frutos de todas clases en «La Agrícola Española» Sociedad protectora de agricultores.
Esta sociedad domiciliada en Barcelona, tienen representantes en los principales pueblos de Navarra y Alava.
Oficinas en Pamplona, Plazuela del Consejo, número 1. Edificio de «La Vasconia».

LIQUIDACION VERDAD
Por exceso de existencias realizo al contado con una cuarta parte de baja de los precios generales marcados, los géneros que á continuación detallo:
Paños y lamillas para trajes y abrigos de señora y caballero, paños, panillas, terciopelos y felpas en colores, peluses en negro para abrigos de señora, astracanes blancos para abrigos niño, rasos y glases en seda, trajes de punte para niños, bufandas lana, mantas de cama y para viaje, así como también algunos otros artículos que no se detallan por su variedad.

no confundirse y aprovechar la ocasión, POR TRES Duros doy veinte pesetas en género!
Almacén de Paños y Sastrería
DE
José López de Guereñu
Postas, 30,
VITORIA

Legia “Jabonina”
LAVA SIN JABON
Supresión del jabón.—Conservación y limpieza perfecta de la ropa
GRAN ECONOMIA
DE TIEMPO: DE ROPA: DE TRABAJO: Y DE DINERO
La legia JABONINA se compone de productos que se han dosificado científicamente con objeto de obtener á la par que UNA ESMERILADA LIMPIEZA, UNA PERFECTA ASEPSIS DE LA ROPA. Así-gura su CONSERVACION y realiza por sí sola la SUPRESION DEL JABON.
Por consiguiente con su empleo se obtiene HIGIENE y gran economía de ROPA, de TIEMPO, de TRABAJO, y de DINERO.
PRECIO DEL PAQUETE 35 céntimos de peseta
En venta en todas las Droguerías y Tiendas de Ultramarinos
Fabricada por Félix Lascaray.—VITORIA

Banco del Comercio
BILBAO
Fundado en 1891

Capital totalmente desembolsado	Ptas. 5.000.000
Fondo de reserva	1.000.000
Dividendos anuales á las acciones	12 %
Balance en 31 de Diciembre de 1915	231.158.647.17
Cuentas corrientes, Imposiciones y Consignaciones	15.696.749.26
Imposiciones en la Caja de Ahorros	29.216.240.48
Depósitos de valores	226.453.254.41

Giros, Cartas de Crédito, Descuento, Préstamos, Créditos en Cuenta Corriente, Operaciones de Bolsa, negociación de moneda extranjera, aceptaciones, domiciliaciones, depósitos de valores, Cuentas Corrientes, Imposiciones.
CAJA DE AHORROS A INTERES DE 3 Y 1/4 POR 100
AGENTE-CORRESPONSAL EN VITORIA
Banco de Bilbao.—Dato 18

LA MUTUAL LATINA
Asociación de Mutuas de Ahorro y Previsión de firma TORTIBIA
Domicilio social: Gran Capitán, 25.—CORDOBA
La Mutua Latina es una sociedad de seguros que garantiza á sus socios que cuenta la segunda en importancia de España. La cantidad de los depósitos de su clase.
Cantidades pagadas á los herederos de los fallecidos
En 1906 1907 256,01
En 1908 1.22,66
En 1909 2.03,14
En 1910 2.94,23
En 1911 1.81,20
En 1912 2.89,19
En 1913 2.08,05
En 1914 1.74,02
En 1915 2.09,04
Por cada peseta han pagado
Delegado para Navarra y Alava, Martín Larragoitia
Oficinas: Plazuela del Consejo, 1.º y 2.º.—PAMPLONA

CAFES DE LA COMPANIA COLONIAL

SON SIEMPRE LOS PREFERIDOS

Café PUERTO RICO: CAJITA PRECINTADA DE 100 GRAMOS A PESETAS 1'00 Cajita

J. LEIZA Y ROTARRA
PROCURADOR
Corredor de Comercio
Calle del Teatro 1-VITORIA
DISTRITO: Calle de Monseñor Dato
núm. 8, bajo

HERALDO ALAVES

Precios de inserción de esqelas

En 1.ª plana á tres columnas	50 pesetas.
Id. " " " " " " " " " " " "	35 " "
Id. " " " " " " " " " " " "	20 " "
Id. 2.ª plana á tres " " " " " "	30 " "
Id. " " " " " " " " " " " "	22.50 " "
Id. " " " " " " " " " " " "	12.50 " "
Id. " " " " " " " " " " " "	10 " "
Id. " " " " " " " " " " " "	5 " "

Precios de suscripción para fuera de la capital

Un año	16 pesetas
Seis meses	8 " "
Tres " " " " " " " " " " " "	4 " "
Suscripción para Vitoria	125 almes.

Tarifa de anuncios

En 1.ª plana á 0'75 céntimos línea	
Id. 2.ª " " " " " " " " " " " "	4 0'35 " "
Id. 3.ª " " " " " " " " " " " "	4 0'10 " "
Id. 4.ª " " " " " " " " " " " "	4 0'06 " "

A los suscriptores se les hace un 25 por 100 de rebaja.

A los suscriptores el 25 por 100 de rebaja.

Tratamiento de L. RICHELET

Antes de la Curación. Después de 15 días de tratamiento.

Remo aplicado ya á los lectores de nuestro periódico, el tratamiento racional del Dr. L. Richelet (farmacólogo-químico) en Sedan (Francia), en lo concerniente á las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente influenciadas por este prodigioso tratamiento.

Escrófulas, herpes, impétigos, acné, sargullidos, urticaria; rojeces, sarpullidos furunculos, psoriasis, eczema de la barba, eccemas, enfamecadas del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, lagrimas y eccemas varicosas de las piernas, eccemas de las uñas.

En acción es igualmente eficaz, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el estreñimiento, reumatismos, gota, dolores, etc.

Siempre ha habido un éxito.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción sobre el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que le deja completamente PURIFICADA y REGENERADA.

El tratamiento de L. RICHELET es reconocido en todas las buenas farmacias y droguerías.

Representante General: **D. FRANCISCO LOTARRE, Calle Lope de Vega, 8. SAN SEBASTIAN.**

Las personas: **L. RICHELET, 13, rue Cambote, SEDAN (Francia).**

De venta en Vitoria: Droguerías de don Ricardo Buesa, calle de Monseñor Cadena y Eleta y don Justaquio Buesa, calle de Dato 2.

VINOS FINOS

Y

Rioja Harate

Viuda e Hijo de Murriagagoitia

HAPO (RIOJA)

Pedir estos vinos en todos los principales almacenes y hoteles

Depositarios en Vitoria: Señores Sucesores de Apráiz.

Divido en hipotecas al 6 por 100 de interés anual

¿Dónde colocaré mi capital sin que ofrezca riesgo de perderlo? ¿En qué forma producirá mayor interés estando al mismo tiempo completamente garantizado en todo momento. No hay duda alguna que donde mejor garantizado está un capital y mayor interés produce es teniendo colocado en hipoteca.

En esta forma es como don Martín Larrayoz viene proporcionando la colocación de grandes y pequeños capitales que, debido á las actuales circunstancias, los tenían sus poseedores sin destinatarios á producir interés; alguno ó los tenían produciendo un pequeño interés.

El que tenga un pequeño capital y quiera colocarlo al 6 por 100 de interés anual, con garantía de una buena hipoteca que represente por lo menos el doble de la cantidad que presta puede dirigirse á don Manuel Larrayoz y Compañía, Plaza del Consejo, 1, Pamplona.

NOTA.—Se pagan los intereses por adelantado.

GRANDES TALLERES

de fundición y construcciones metálicas

Máquinaria en general

Hornos giratorios de panadería, con tiro rápido, sistema holandés de últimos adelantos y con grandes resultados.

Especialidad en Turbinas y Pelton —Grasas y montacargas.—Cabrestantes para obras.—Compuertas para canales.—Armaduras para cubiertas.—Llaves de paso y grifería de bronce.—Prensas para uva y oliva.—Prensas de ocasión.—Martillos de Plón.—Barrenos.—Lupas.—Molinos harineros.—Sierras de cinta con soporte de horquilla, volante superior de acero, montado sobre coginetes de bolas con armazón de hierro ó madera.

Sierras de análoga construcción con carro para arrastrar troncos.—Servicio de soldadura al autogéneo para hierro dulce, fundido, bronce, latón, etc. Grandes existencias en cobre, plomo, aceros, grases, coginetes de e-grase, arboladura y de anillos, de bolas de acero.

En todas estas obras: **ARMANDO Y NAVAS—VITORIA**
REPRESENTACION EXCLUSIVA DE PIELAS DE MADERA

PASTILLAS CRESCO

De tan buenos resultados, que basta una para calmar la tos, mejorar todos los síntomas catarrales y molestias de la garganta. En todas las farmacias de España, pías. 1.50.

PERLA ESTOMACAL
de R. FERNANDEZ

Los que padecéis del Estómago, crónicos, desesperados, los que no tenéis un momento bueno; los que no podéis comer, ni trabajar, ni vivir, usadla y os curaréis radicalmente. En todas las farmacias, pías. 3.50, y de la de Madrid, San Justo, 5, antes Sacramento, se remite por correo mandando pesetas 3.

Azpiazu H. ROS

MUEBLES

se trasladan á su casa

calle de San Prudencio núm. 7

ALMACENES DE LA BULSA

Florida 23 y Arca 13

Se ha recibido nuevo y variado surtido en Mactetas y Centros mayólica—Alfombras limpiabarros de coco y Jaulas Bonita elección y precios económicos CAMAS Y JERGONES Lámparas filamento metálico á pesetas 1'40 entregando la lámpara vieja

ANIS PEPITO

Es el mejor de lo mejor

Pídanse en todos los Cafés y establecimientos de Ultramarinos

FTE J. CAMPDERROS
ESPARRADERA BARCELONA

EXPOSICIÓN DE LABORES

Y TRABAJOS MANUALES, ORGANIZADA POR

La Mujer en su Casa

REVISTA DE LABORES, MODAS Y ECONOMÍA DOMÉSTICA, que se celebrará en Madrid en el mes de Mayo de 1911, bajo la Presidencia de honor de S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia

Detalles en la Administración: **Núñez de Balboa, 21, Madrid.**

IMPORTANTES PREMIOS

Encendedores

SIEMPRE NOVEDADES

Grandes existencias, piezas de recambio, mechas fantasma, ruedas, tornillos, muelles, cuentagatos con gasolina, bolas, piedras cuadradas y cilíndricas, grandes, descuentos por docena, reparaciones.

Larramendi Hijos, Dato 2, Vitoria

Para la temporada de invierno

Gran surtido de estufas de 3 á 50 amperes: calienta pies, camas, lavabos y tenacillas; aparatos de masaje; lámparas contra el reuma y enfriamientos; termo óleo para fusión de aceites; soldadores, planchas de varios sistemas, cazos, chocolateras, hornillos, etc. etc.

Seis meses de garantía, cosa que no puede hacer ninguna casa.

Gran surtido de aparatos de luz últimas novedades. Ver y os convenceréis. Precios económicos.

Lámparas Nitro, Osram y otras marcas y la Norteamericana que supera á todas las demás, por su poco consumo y mucha duración, al precio de 1'80 pesetas por mayer. Gran descuento lo mismo en lámparas que en los aparatos arriba indicados.

En vista de que la Cooperativa de Electricidad no continúa haciendo instalaciones de luz, esta casa se encarga de toda clase de instalaciones y reparaciones así como de timbres, planchas, cazos, etc., que cumplirá con prontitud y esmero como ya acostumbra.

Eusebio Arbulu
Frente á la calle del Arca.—Teléfono número 244

"LA EXPORTADORA,"

FABRICA DE LUNAS, ESPEJOS MARCOS Y MOLDURAS

Sebastián Ricardo Aranegui

VITORIA

Lunas en blanco y plateadas de grandes dimensiones para escaparates, cafés y demás usos.—Lunas biseladas y grabadas.—Bandas biseladas.—Lunas de segunda, finas y ordinarias.—Espejos de todas clases.—Marcos con cromos y electrografías.—Molduras.—Vidrios blancos, impresos y de colores.—Vidrios del país y extranjeros.

Pianos y Armoniums

Marcas nacionales y extranjeras

Representante exclusivo de las sin rivales pianos, marca GUSO

Toda clase de música religiosa y profana

PIANOS-PIANOLAS de economía y calidad extra; últimos modelos

ACCESORIOS para toda clase de instrumentos

GRAMOFONOS Y AMPLIFONES marca Compañía Francesa y Odeon y toda clase de discos.

Audiciones á todas horas.—Pianos, autógrafos

Alquileres y reparaciones de pianos y armoniums

Gran Almacén de Música.—Teléfono número 248

EDUARDO PEREZ Plaza Nueva 32 VITORIA

Agua y Balneario de Cestona (Guipúzcoa)

Únicas para el Hígado, Estreñimiento, Disenteria, Neurastenia y Artrismo.

Se venden embotelladas á 125 pesetas en Farmacias y Droguerías.

Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

Servicio completo de baños y duchas, baños de luz, masaje y sala de mecanoterapia, con 12 aparatos.

HABITACIONES.—Las hay desde 1 peseta por cama hasta 11 por habitación.

COMEDOR. Restaurant á 10 pesetas y comedor de 1.ª á 7 pesetas por persona, (sirviéndose en mesas particulares).

La estancia en el establecimiento proporciona al bañista indudable comodidad para su tratamiento Médico sin exponerse á la incomodidad del tiempo después de la ducha ó baño ni á demorar su desayuno más de 15 minutos de la última toma del Agua para seguridad de sus efectos, los que acaso pudieran desvirtuarse dejando pasar más tiempo, el nerario, Línea del Norte, Estación de Zumárraga. Línea de San Sebastián, Bilbao, Estación de Arrosa.

En ambas hay Automóvil de servicio.

Pedido de habitaciones y antecedentes á la Administración de Cestona.

La Sociedad pone en conocimiento del público que apesar de la carestía de las subvenciones no varían los precios.

La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL 12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

AGENCIA EN TODAS LAS PROVINCIAS DE ESPAÑA, FRANCIA Y PORTUGAL

54 AÑOS DE EXISTENCIA

SUBDIRECTOR EN VITORIA

J. A. QUIROGA—Plaza del General Loma 6-2

ELIXIR ESTOMACAL

de Sain de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque calma, ayuda las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, flatulencia, diarrea en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y ólera del estómago, etc. En niños, etc.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Jabon Vasconia

Sin rival para el lavado y conservación de la ropa.

De venta en los almacenes de ultramarinos de don Manuel R. de la Alegria, Poeta Señores Hijos de don José Eribina, Plaza Nueva 24 á Hijos de Vicente Més.